

EL CORREO

Año V

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 centimos al mes; en Provincias, pagando en la Administracion, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5'50; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Paisas fuera de la Union postal, 18. Número suelto, 5 centimos. Pago anticipado.

MADRID

Jueves 14 de Febrero de 1884.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administracion, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. Se reciben anuncios en la Administracion de este periódico. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1.431

EDICION DE LA TARDE.

Cómo se estilan ahora los partidos radicales.

Cuando á raiz de la constitucion del Gobierno conservador, llamábamos la atencion del público sobre el triste espectáculo de ver á los izquierdistas en los ministerios trabajando sus elecciones, nos quedamos solos, y de muchas partes salieron anatemas.

Hoy han variado mucho las cosas. Los hechos nadie los niega ya; y las censuras se han abierto paso por varios lados.

Nuestro colega *El Día*, escribe anoche, con cierto asombro, lo que está pasando con la izquierda:

«En tanto que los diarios liberales—dice—no afiliados á la izquierda, hablan de disidencias surgidas en el seno de esta agrupacion por la cuestion de jefatura, los periódicos conservadores, indicando de paso que están mejor enterados, sostienen que no existen tales disidencias, porque la autoridad y el prestigio del señor duque de la Torre son incontestables, y nadie, en la izquierda, se atreve ni se atreverá á poner su jefatura en tela de juicio.»

Tan exacto es esto que anoche decía *El Día*, cuando que ahora ciertas importantes cosas referentes á la izquierda, se descubren mejor, en efecto, leyendo la prensa oficiosa que la liberal, de que es ejemplo solemne la declaracion de *La Correspondencia* sobre la jefatura indiscutible del duque de la Torre, cuando en diversas ocasiones, el mismo señor duque y otros hombres importantes de la izquierda, habian declinado toda jefatura en manos del Sr. Martos, tan pronto ensalzado como desposeído.

Que no gusta nada de esto en algunas zonas de la izquierda, se columbra por la actitud de *El Progreso*; y que el contacto con los conservadores repugna más, tambien se deduce de un artículo muy significativo que hoy publica el propio colega, titulado *Política de real orden*.

Pues bien; en este artículo, que viene precedido de otro en que se discute sobre la reunion de esta tarde en el Senado, se dice á los izquierdistas (porque dada la contestura del trabajo no puede ser más que á ellos), que debieran imitar la conducta de sus congeneres en Francia, Italia ó Inglaterra, donde cuando llegan luchas electorales ó otras grandes cuestiones se acude á las reuniones y á la opinion, y se trabaja noble y esforzadamente.

Pero *El Progreso* vé sin duda con tristeza lo que pasa á su alrededor, porque luego, cayendo del entusiasmo al desconsuelo, exclama:

«Para esto es necesario ser políticos de grandes miras, saber esperar, y aquí se las arreglan de un modo más cómodo y más expedito.»

Se forma el comité supremo, se acaparan los puestos, se establecen inteligencias, se presentan listas en los ministerios, y nada de opinion y nada de prensa, y nada de agitacion legal, y nada que no sea respetar la posesion del dichoso que forma parte de la oligarquía.

Las excitaciones de la prensa á lucha disgustan; en la lucha vence el más digno, el de más prestigio, llega gente nueva, hay peligro para los que poseen, y sobre todo las listas pueden sufrir un terrible olvido en los centros oficiales.

Ya está convenida la composicion de los partidos, casi de real orden, y los que poseen saben que el poseer es en España la suprema beatitud.

Afortunadamente, no es esa gente gastada y sin ideas la que puede traer algo que vigorice y regenerere.»

El Progreso, despues de estos conceptos, concluye condenando tal conducta energicamente.

Nosotros hemos de lamentarnos, por lo ménos, con tanta intensidad como *El Progreso*, porque siendo en España urgente moralizar el sistema electoral y dar decoro á los municipios y diputaciones, hay que mirar con honda pena que un partido liberal, por sus egoísmos y rencores, se haga cómplice y aun fomentador de culpas tan grandes y desgarradoras.

La Exposicion fabril y manufacturera.

Anteayer hemos consignado el acuerdo de la sociedad *El Fomento de las Artes*, de celebrar en los meses de Setiembre y Octubre próximos, una Exposicion fabril y manufacturera en la capital de España, pensamiento iniciado por el ex-presidente de aquel centro de instruccion.

Nos felicitaremos de que el nuevo certámen obtenga el éxito de la Exposicion y del Congreso pedagógico, y reuna todos los elementos del trabajo que se desenvuelven, con la paz pública, en los centros manufactureros nacionales.

Suponemos que la Exposicion se verificará en el Retiro, donde se celebró la de Minería, por haber cedido el local para ese objeto el ministerio de Fomento.

Ahora bien; ¿podrán presentarse y admitirse en la Exposicion todas las manufacturas que entran, como primeras materias, el algodón, el cáñamo, el lino, la pita, el yute, la lana y la seda? ¿Podrán exponerse los productos elaborados, como el mobiliario, la guantería, la cordelería, la sombrerería, la tapicería y la pasamanería? ¿Tendrán cabida en las condiciones del certámen el calzado, las ropas hechas, los fieltros, los tejidos de goma, las telas metálicas, el papel de imprimir, de escribir y pintado, las pieles, cueros y badanas, las jarcias y las lonas, los encajes, blondas, cintas, galones, felpas y puntillas?

Suponemos que los tejidos de todas clases formarán el gran contingente de la Exposicion, desde el lienzo de Galicia, hasta el paño de Tarrasa; desde el tejido basto de Segovia, hasta el finísimo de seda de Valencia.

En la convocatoria de *El Fomento de las Artes* se designan los artículos admitidos á certámen, y sería oportuno dar la mayor publicidad al certámen, sobre todo en los centros productores.

Tambien debe fijar la atencion, si los expositores se limitarán á enviar los objetos, ó si corre por cuenta de ellos las respectivas instalaciones.

El tiempo que falta no es mucho. Así es que debe obrarse con actividad si se ha de conseguir buen resultado. Ocho meses son indispensables para la preparacion de producto, embalaje, remision y colocacion de los mismos.

Sería oportuno saber si además del pabellon central de la Exposicion de Minería se cuenta con los terrenos donde estaban enclavadas las instalaciones, porque es posible y probable que algunos fabricantes de Alcoy, Antequera, Cataluña y Valencia deseen presentar sus productos en instalacion propia y con gran desahogo, para que sea fácil examinar y comparar la bondad de la labor.

Además, si se admite el mobiliario, el calzado, la pasamanería, las ropas hechas, etc., necesita espacio más amplio que los tejidos de lana, lino, seda y algodón.

El proyecto es digno de aplauso; pero es necesario prepararlo con tiempo. La manifestacion pública de los productos del trabajo nacional merece nuestra simpatía.

El *Correio* procurará, en su esfera de accion, avivar y favorecer los trabajos de la paz, que se traducen en certámenes y Exposiciones.

Fruta del día.—Lo de Lugo.

Es muy curioso, el siguiente episodio, ocurrido en la provincia de Lugo.

El gobernador dirigió á un alcalde de un pueblo este oficio:

«Habiendo llegado á conocimiento de este Gobierno que en ese distrito municipal se recogen por Vd. ó con su autorizacion, firmas en blanco de los electores para diputados á Cortes para el nombramiento de interventores, no hallándose aún abierto el período electoral, lo cual constituye un abuso grave é infraccion manifiesta de la ley, he acordado que desde luego queda Vd. conminado con la multa de doscientas cincuenta pesetas, si de dichas noticias obviare una positiva confirmacion.—Dios guarde á Vd. muchos años.—Lugo 7 de Febrero de 1884.—José María Guzman.»

Y el alcalde, que no es rana, contestó con este otro:

«Contestando á la comunicacion de V. S. de 7 de los corrientes conminándome con la multa de doscientas cincuenta pesetas en caso de confirmarse la noticia que á V. S. se permitieron dar sobre el supuesto hecho de la recogida de firmas por esta alcaldía, ó con su autorizacion, para el nombramiento de interventores, debo manifestar á V. S. que semejante noticia carece en absoluto de fundamento, á lo ménos en cuanto á esta alcaldía se refiere, por cuya circunstancia me prometió desde luego del ilustrado criterio de V. S. que, despues de penetrado de la realidad de los hechos, se dignará dejar sin efecto la indicada conminacion, por ser á todas luces injusta.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Febrero de 1884.»

Un oficio semejante al primero, parece se ha dirigido á otros dos pueblos.

Por lo demás, lo gracioso del caso está en que, segun nuestras noticias, quienes recogen estas firmas son los ministeriales; pero temerosos de que imiten su conducta los de oposicion, se curan en salud, saliendo el gobernador con un invento de delito que no sabemos en qué ley ni en qué artículo lo habrá topado.

Pero por de pronto resulta cómico, si no fuese triste, este nuevo sistema de imponer multas.... en hipótesis.

Lo de Castuera.

Nos escriben de Castuera (Badajoz) que no dando resultado la dimision obtenida por sorpresa de seis concejales de aquella villa, ahora se aprietan más las clavijas al alcalde de dicha villa.

En primer término, se aperche á este alcalde por el gobernador de la provincia para que devuelva en término de tercer día al ayuntamiento conservador de 1881, 18.000 rs. que están en poder del recaudador, cuando es cuestion resuelta hace más de dos años por el gobierno civil de una manera firme y ejecutoriada por el asentimiento de la corporacion interesada en el sentido de ser responsable de dicha cantidad aquel ayuntamiento, y sobre cuya decision, como declaratoria de derecho, no es dado á aquella autoridad de provincia hacer alteraciones sin infringir el art. 29 de la ley provincial.

El gobernador ha apelado tambien al recurso de las multas, imponiéndolas en la cantidad de 500 pesetas por la más insignificante falta y pretexto. Al de Castuera, por el solo hecho de poner el cumplimiento á la credencial de alcalde de la cárcel de partido, deseoso de conferir la posesion ordenada por el señor gobernador, se le exigen las 500 pesetas.

Al de Benquerencia tambien se le exigen otras quinientas pesetas, porque habiendo publicado el gobernador una circular con fecha 4 del actual, exigiendo á los alcaldes de las manifestaciones si habian expuesto al público las listas electorales para cargos municipales, el del pueblo referido dice que no le ha contestado, lo cual no puede menos de sorprender. Los alcaldes, sin embargo, se han alzado de estas multas ante el ministro de la Gobernacion.

Resumen: si despues de haber separado todos los empleados del distrito que dependen del poder central y de las autoridades de provincia, sustituyéndolos con otros designados por el candidato que se dice oficial, se sigue por este orden de procedimientos, con los cuales se causará indudablemente la ruina de los concejales, tendrán que dimitir necesariamente, para librarse de tantas vejaciones, y la lucha electoral será imposible.

Lo de Alicante.

En las cartas que de allí hemos recibido hoy, se nos dice lo siguiente:

El día 13 (día fatal), á las doce de la noche, recibió el alcalde de Alicante un pliego cerrado, en el cual se leía la palabra *urgente*.

Abrió el alcalde, y dentro se encontró con una comunicacion del Sr. Lopez Guñarro (así se apellida el gobernador), suspendiéndole en sus funciones, fundándose para ello en el gravísimo motivo de haber dejado de expedir mandamiento de apremio contra el que fué depositario de los fondos de aquel municipio, con objeto de que reintegrase la considerable suma de *doscientas y pico* de pesetas, procedentes de reparos y sellos de unas cuentas.

Antes de esto el gobernador de Alicante habia

dado las órdenes más terminantes para que, sin pérdida de tiempo, se presentasen en la capital para asuntos del servicio, los 149 alcaldes que hay en la provincia.

Acudieron al llamamiento estos infelices, teniendo que abandonar sus ocupaciones, y cuando llegaron á la capital y fueron á presentarse á la primera autoridad, se encerró con ellos en su despacho, amenazándoles con no sabemos cuantas cosas, si no presentaban la dimision de sus cargos.

Se resistieron los alcaldes, y el gobernador les mandó volver; pero al día siguiente y en los sucesivos desde el sábado hasta ayer, se les dice, cuando van á verle á las once de la mañana, que S. E. está durmiendo; á las doce, que S. E. está almorzando, y á las dos, que S. E. se ha puesto enfermo y que no recibe.

El propósito es bastante claro para que los infelices alcaldes no lo hayan conocido. Se desea castigarlos para que abandonen la capital, y una vez en sus casas decretar la suspension acompañada de alguna multa por desobediencia al superior gerárquico.

Algunos alcaldes, los de los pueblos menos importantes de la huerta de Orihuela, no han podido resistir y han presentado las dimisiones, que el gobernador les ha admitido en el acto; los demás piensan tener casa en Alicante hasta que el gobernador disponga, porque como administrativamente no se les puede suspender, sabe Dios hasta cuándo durará el calvario que se les hace recorrer.

No para aquí el celo del gobernador de Alicante. Tambien ha llamado á su despacho á algunos jueces, ignorando las personas que nos escriben, lo que con ellos habrá hablado aquella autoridad.

Con los diputados provinciales el gobernador emplea otro procedimiento, el del halago, que tampoco parece le ha dado, hasta ahora, resultados, pero que en cambio sirve para demostrar que no pierde el tiempo el gobernador de Alicante.

Lo de Pontevedra.

Vuelven de nuevo á escribirnos de Pontevedra sobre la lucha en los diversos distritos, permaneciendo las cosas como estaban hace días, y los conservadores con órdenes de cortar el terreno al señor marqués de la Vega de Armijo.

Aquí se sigue este sistema: conminacion á un alcalde haciéndole una pregunta que debe contestar en brevisimo término: el alcalde lo hace así; pero si en el gobierno civil *no se recibe contestacion*, el gobernador le impone una multa de doscientas cincuenta á quinientas pesetas, y si lo cree conveniente las multas son dos, tres ó cuatro, segun crea, conminándole además con un procedimiento criminal. De manera que se busca la ruina de los alcaldes, y si es caso meterlos en la cárcel.

Medio tan singular puede conducir á aumentar los ingresos del Erario que este mes van á ser gordos.

Lo que no se explican allí, es que, si por la falta de ciertos servicios multa el gobernador á determinados ayuntamientos, no multe á otros que se encuentran en el mismo caso: diganlo si no los de Forcarey, Cotovad, Sotomayor, Tuy, etc., etc. El Sr. Besada, que oye con especial predileccion las lecciones del célebre ex-alcalde de Lalín, sabe guardarse, pero fustiga que es un primor: tal es el resumen de lo que pasa en Pontevedra, de donde nos dicen, además, de esta provincia, que ya están señalados los candidatos de los distritos, siendo todos conservadores menos en la capital, en que se respeta al Sr. Montero Rios; si bien éste, por sus medios propios, es un candidato de bastante fuerza.

Correo de Canarias.

Los periódicos recibidos hoy de Canarias alcanzan hasta el 5 del actual, ocupando principalmente su atencion en casi todos los números, á censurar la suspension decretada por el gobernador izquierdista, Sr. Perez Rozas, del ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife, y la constitucion del nuevo, compuesto, segun *La Opinion*, periódico de aquella capital, de siete republicanos, tres izquierdistas, tres conservadores y un carlista.

Los números de la prensa canaria de los últimos días, al paso que dan cuenta del último cambio político, recuerdan los beneficios llevados á cabo en aquel archipiélago durante los tres años de dominacion liberal, enumerando en este punto, entre repetidos elogios, la construccion del puerto de refugio de La Luz, la declaracion de interés general en favor de los puertos de Palma y Lanarote, los catorce trozos de carretera subastados y próximos á terminarse, el aumento que han recibido las comunicaciones de aquellas islas con Europa y América desde que hacen escala en Las Palmas los vapores correos trasatlánticos, el proyecto de lazareto en la Península de Sando, los faros de Maspalomas y de la isla de Salvajes, y por último, aparte de otras mejoras de interés secundario, el tendido del cable entre Canarias y la Península.

El vapor *Denia*, que trabaja en la reparacion de los desperfectos sufridos en el cable, lleva bastante adelantados sus trabajos.

Las dimisiones de Barcelona.

Los periódicos de la capital del Principado, traen estensos pormenores de la sesion allí celebrada en la tarde del martes, para tratar de las dimisiones presentadas.

La sesion fué tempestuosa, y por falta de espacio nos limitamos á lo más esencial.

Abierta la sesion, se presentó una proposicion para sentar que el cargo de concejal es obligatorio, y por tanto, que la dimision hecha por algunos concejales, es inaceptable.

A esta proposicion se opuso otra de no há lugar á deliberar, bajo el pretexto de saber qué concejales insistían en su dimision, y cuáles la retiraban. Todos los concejales entonces declaran que retiran su dimision, produciéndose gran movimiento y algunas palabras vivas, que se explican.

El Sr. Cavot, que presidia, dejó su sitio, para apoyar la proposicion, y como hablara del juego, se oyen silbidos en la sala. Despues de un debate largo, se aprueba la proposicion de no há lugar á deliberar por un voto.

Se rechazaron, por último, las dimisiones de tres tenientes de alcalde; pero el resumen de todo, es que las dimisiones se retiraron, y que si se prescinde del ayuntamiento de Barcelona, hay que suspenderlo de frente, y sin habilidades.

Correo de Cuba.

Hasta el 25 de Enero alcanzan los periódicos recibidos hoy de Cuba.

El gobierno general ha nombrado vicepresidente de la comision provincial de la Habana á D. Antonio C. Tellería, y vocales á los diputados señores D. Antonio Govin, D. Juan Pablo Toñarely, don Fernando de Castro y D. José E. Bernal.

De la comision de la diputacion de Santiago de Cuba han sido nombrados vicepresidente D. Antonio Norma y Lama, y vocales D. José Cnevas García, D. Vicente Portuondo Mustelier, D. Federico Sardá y Balaguer y D. Pedro J. Monis.

Esta resolucion del general Castillo recibida con el aplauso y la aprobacion de la opinion independiente de la isla, ha sido muy censurada por la prensa autonomista.

—En Camajani ha tenido efecto una reunion con objeto de animar á aquellos vecinos á suscribirse como accionistas para impulsar el proyecto del ramal ferro-carrilero de la «Enrocujada» á aquel pueblo.

Segun *El Faro* de Caibarien llega á 36.000 pesos el producto de las suscripciones para este objeto.

—En la Habana se ha celebrado con toda pompa el solemne acto de colocar la primera piedra para la construccion de un edificio destinado á Universidad.

Presidió el acto el gobernador general, pronunciando un breve discurso que terminó con un viva al Rey, contestado por los concurrentes.

El senador Sr. Güell y Renté leyó tambien un discurso de gracias al gobierno de S. M. y á su representante el señor general Castillo, por el apoyo que han prestado á su proyecto de construccion del nuevo edificio.

—Se ha celebrado en Sancti-Spiritus un consejo de guerra para juzgar á varias personas, entre las que se cuentan el jefe de los que secuestraron á D. Antonio Jimenez Hernandez y le exigieron por el rescate 1.000 pesos.

—Es muy probable, segun un periódico de Cienfuegos, que para el mes de Agosto abra al servicio público la empresa de los ferro-carriles de Cárdenas á Júcaro, la prolongacion de su linea central entre el paradero de Santo Domingo y el pueblo de la Esperanza.

—Escriben de Baja á *La Alborada*, de Pinar del Rio, que en la noche del 7 del corriente tuvo lugar en aquel término el asalto y robo á mano armada por una partida de 13 hombres, de la casa de don Francisco Miranda, situada en el barrio de Macuriges, á cuyo señor despojaron de más de 5.000 pesos en oro y 2.000 en billetes de su pertenencia, de otros 3.000 pesos en esta última especie, perteneciente á un hijo político del mismo, y de varias alhajas de oro y plata, debiéndose no ocurrirían mayores desgracias á la prontitud y decision con que acudió en socorro de la finca asaltada el alférez de voluntarios D. Ramon Gonzalez, con tres individuos de su cuerpo.

—El comercio de azúcares se halla bastante paralizado en Sagua la Grande.

—Las cosechas de tabaco presentan muy buen aspecto en los campos de Pinar del Rio.

—El oro quedaba á la salida del correo á 231 y 1/2 por 100.

Ayuntamiento.

Terminó de este modo ayer, el examen del presupuesto:

La totalidad del presupuesto de ingresos no tuvo oposicion alguna.

En votacion nominal fué desechado el aumento propuesto por la comision sobre las mesas de billar; la comision intentó retirarse del salon, creyéndose desairada.

Se leyó despues la siguiente proposicion:

«Los concejales que suscriben ruegan al excelentísimo Ayuntamiento se sirva acordar que la partida consignada por concepto de ingreso como impuesto sobre las mesas de billar y resulta baja por deliberacion de esta corporacion, se sustituya por otro medio legal que nivele el presupuesto que se discute, y bien puede ser de la partida consignada en gastos para la urbanizacion del olivar de Atocha.»

Tomada en consideracion la proposicion y defendida por el Sr. Romero Paz, fué seguidamente aprobada, haciendo constar sus votos en contra los Sres. Alvarez Capra, Villasanté, Bravo, Jimenez Delgado, Cachavera, Echeverría y Albert.

Se dió lectura del presupuesto especial de cementerios, que ascendía á 1.594.042'49 pesetas, proponiendo fuese dotado con los ingresos procedentes de la venta ó pignoracion de los valores del Estado existentes en la caja municipal, á cuyo fin pasarían á la comision de Hacienda.

Seguidamente se leyó la cuenta de resultados del ensanche, cuyos créditos ascendían á 61.550'45 pesetas, y los recursos para hacer frente á ellos, á 77.559'61 pesetas, resultando por consiguiente un *superávit* de 16.009'16 pesetas.

Por último, se dió lectura del proyecto de presupuesto del ensanche, que nivelado ascendía á 1.101.478'83 pesetas.

Los gastos correspondientes al mismo ascienden por zonas en sus seis capítulos:

La primera, 489.530'58; la segunda, 414.677'96; y la tercera, 197.265'29 pesetas.

Los ingresos se hallan repartidos: primera zona, 489.530'58; segunda, 414.677'96; y la tercera, 197.265'29 pesetas.

Aunque el Sr. Moreno Elorza impugnó el dictámen respecto á la supresion de las plazas de ingeniero, ayudante y tres investigadores, propuesta por la comision, fué aprobado en su totalidad, levantándose la sesion á las ocho de la noche.

Con arreglo á los presupuestos aprobados, se sacarán á pública subasta los arbitrios impuestos á los perros y carruajes.

Carta de Manila.

1.º de Enero de 1884.

Señor director de El Correo.

Mi querido amigo y compañero: triste despedida ha tenido el año 1883, puesto que en el Archipiélago, donde por fortuna no son frecuentes los grandes crímenes, se ha sabido con horror el bárbaro asesinato de un teniente peninsular y su señora, cometido por cuatro confinados del presidio de Zamboanga, cuyos detalles leerá Vd. en los periódicos de esta capital. En cambio, y siempre es una compensación, han trascurrido los doce últimos meses sin que por fortuna haya habido esos grandes cataclismos que son tan frecuentes en este Archipiélago, y que dan origen á que no haya nada estable.

El año 1884 se inaugura con preliminares de buen presagio, tales como el viaje que se prepara á hacer el general Jovellar.

El día 3 proponíase salir de esta; pero la enfermedad que aqueja á su hijo y un fuerte constipado que sufre desde el día 27, le obligan á prorogar la salida hasta el 6 ó 7 de este mes.

Entonces embarcará á bordo del crucero *Velasco* y recorrerá los puertos de Puerto-Princesa, Cettabato, Isabela de Basilan, Joló, Zamboanga, Ilo-Ilo, Cebú y algunos otros puntos, empleando en este viaje mes y medio á lo sumo.

Propónese en esta excursión inspeccionar el estado de los puntos más principales del Archipiélago y vigorizar la política de atracción que con tanto éxito ha inaugurado en los asuntos de Joló.

Hasta ahora, los pocos gobernadores generales que han recorrido algo del Archipiélago y visitado el Sultano, lo han hecho bien con la ostentación del cargo que ejercían ó bien con alardes de fuerza que no resolvían el problema capital de la sumisión y respeto más que retrogradando á la Edad Media.

El general Jovellar, siguiendo su sistema contrario en un todo al de sus antecesores, saldrá de Manila para este viaje acompañado únicamente del general Montojo, llevando cada uno de ellos un ayudante; pero ni un sólo soldado de escolta, ni persona alguna con cargo oficial ni con carácter particular les acompaña más que la dotación del buque en que harán el viaje.

Dada la condición de los naturales, el carácter de la política seguida en este Archipiélago, los precedentes sentados y el sistema de todos los peninsulares, excoeso decirle la extrañeza con que verán á la autoridad superior del Archipiélago presentarse en las provincias infinitamente con más modestia y sencillez que un gobernador político militar de distrito, como cualquier simple mortal.

En Joló se cambiarán con el sultán y la sultana madre las visitas obligadas, y es seguro que el general Jovellar, con el tacto y prudencia que le distingue, intentará atraer á España las simpatías hasta de los joloneses más refractarios.

Segun cartas de Joló que tengo á la vista, la política de atracción va dando muy buenos resultados: ya parece que las rancherías rebeldes han desistido de enviar á la plaza juramentados y fanáticos, sustituyendo este sistema por el de sostener en las inmediaciones, fuera de tiro, bien en grupos ó diseminados, una partida de foragidos que comen todo género de fechorías; pero sin hacer frente jamás ni ponerse al alcance de nuestros proyectiles.

Seguendo este sistema, el día 4 del mes anterior robaron tres caballos y un carabao que se hallaban pastando en las inmediaciones; el 7 mataron y mutilaron bárbaramente á un deportado que se dirigía desde la hacienda del alemán Mr. Schull á la plaza, y cortaron las patas y la cola á un caballo; en la madrugada del 9 hicieron dos disparos de fusil á la plaza desde el puente del Sultán, penetrando los proyectiles por una ventana del cuartel de Ingenieros, sin que por fortuna ocasionasen daño alguno; el 10 robaron otros dos caballos, continuando con este sistema de raterías según se les presenta la ocasión.

Entre tanto se sostiene y vigoriza la correspondencia amistosa entre nuestras autoridades y las del sultanato.

Después de la visita á Maibun del intérprete don Alejo Alvarez, el secretario del gobierno militar, Sr. Zamora, acompañado de dos oficiales, visitó en su ranchería al Datto de Paran en representación del gobernador de Joló; dos días después pagó el Datto la visita al gobernador, yendo, en su nombre su padre y varios moros de su servidumbre. Además han visitado al gobernador de Joló personalmente los Dattos Pullak y Aliodini, habiendo estado también algunos días en la plaza el munitario ó justicia del sultán y el secretario de la sultana madre.

Hoy ha debido izarse el pabellón español en el fuerte *Matandá* (viejo), cuya construcción ha terminado por completo. Para solemnizar ese acto se había dispuesto un paseo militar.

Nada más tengo que decir á Vd. hoy; suyo afectísimo.—X.

TEATROS.

ZARZUELA.—La obra titulada *Un buen hombre!* que se estrenó anoche en Jovellanos, es una adaptación á la escena española de un drama francés, que por sus especiales condiciones no podía causar gran impresión: la acción resulta sacrificada por completo al interés, apañados los sucesos, y como consecuencia de esto, los caracteres no se dibujan lenta y lógicamente: son personas que sufren el choque de los acontecimientos, expuestas, por cierto, aunque sin violencia, con marcado tinte melodramático. *Un buen hombre!* es uno de tantos dramas que estrenados hace años, hubieran tenido mejor éxito: muchos semejantes hay en el repertorio.

Como el autor que ha hecho el arreglo es, según se dice, un escritor de talento y muy conocedor del teatro, claro está que no hay en la obra ninguno de esos grandes errores en que se fundan los fracasos; pero ni la inteligencia del literato ni su conocimiento de la escena podían lograr que el original perdiese las condiciones que le hacen poco á propósito para el público de hoy. El drama está bien hablado y sus diálogos demuestran que quien los ha escrito no es un advenedizo literario, sino un hombre que aun habiéndose equivocado al apreciar las corrientes que arrastran al público, no podía menos de revelar en algo el buen nombre que tiene en el campo de las letras.

En la ejecución se distinguieron la Mendoza, Vico y González.—P.

COMEDIA.—Anoche se estrenó con afortunado éxito en este teatro *El guapo roñedo*, comedia arreglada por D. Eusebio Blasco de la francesa *Le bel Armand*.

Mañana hablaremos detenidamente de una obra que vivirá largo tiempo en los carteles y en las simpatías del público.

Bateo! *Bateo!* es un sainete en dos cuadros estrenado también anoche con lisonjero éxito en este teatro.

En el primero, cuya acción pasa en una barbería, aparece una serie de tipos cómicos estudiados con gran respeto al natural y con muchísima gracia: los diálogos están enajados de chistes, siendo de notar lo fácil y chispeante de la conversación.

El cuadro segundo se desarrolla en una casa de eso que llaman la *high life*, y tiene también tipos bien hechos y chistes oportunos, aunque no tantos como el anterior; pero resulta un poquito largo. La ejecución fué notable, especialmente por parte de la Gorriz, Rossell y Martínez.

Las frecuentes y pertinaces ronqueras del señor Fiorini han obligado á la empresa del teatro Real para no sufrir más alteraciones en la marcha del repertorio, á escriturar al bajo caricato Sr. Ristori, que actualmente canta en el teatro Italiano de París y que llegará en breve á esta corte.

Por consecuencia de la indisposición del Sr. Fiorini, la empresa se vió obligada ayer al medio día á cambiar la función anunciada para anoche.

La sociedad lírico-dramática *Julian Romea*, dará su penúltimo baile el viernes 15 en el teatro de la Alhambra y el octavo y último lo verificará el miércoles 20; ambos, por ser los últimos de esta temporada, deben estar muy animados y concurridos.

OFICIAL.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto indultando del resto de la pena de setenta años á que había sido condenado por la Audiencia de Zaragoza, el reo Antonio Larriana y Penco.

Otros indultando del resto de la pena impuesta por las Audiencias de Granada y Zaragoza respectivamente, á los reos Juan Manuel Saavedra y Ramon Pindo y Mocoorea.

Resoluciones adoptadas por este ministerio respecto al personal de jueces de primera instancia en las fechas que se expresan.

HACIENDA.—Real orden desestimando la demanda presentada por D. Augusto Comas, contra la real orden de 30 de Enero de 1882.

AL MENUDEO.

Movimiento de personal: Ha sido promovido á ingeniero primero del cuerpo de Caminos, D. Fermín Manso de Zúñiga.

—El ingeniero jefe de segunda clase de Caminos, D. Cesáreo Monroy, ha sido admitido al servicio del Estado y destinado como jefe á Soría.

—Ha pasado al servicio del ayuntamiento de Castro-Urdiales, el ingeniero primero de Caminos D. Rafael Martín.

—Ha sido alta en el servicio activo el ayudante segundo de Obras públicas D. Joaquin Bertran.

—Ha sido destinado á Castellón el ayudante de Caminos D. Carlos García López, que servía en León.

—Ha pasado al servicio de la junta de obras del puerto de Huelva, el ingeniero primero de Caminos D. José Rubio y Sánchez.

Ocurricencias: Dos incendios, uno en la calle de Jorge Juan, 7, y el segundo en la de San Quintín, 6, ambos sin consecuencias.

—Un cabo del resguardo de consumos, de servicio en el paseo de Melancólicos, causó á una mujer una contusión en la cabeza. La víctima fué conducida á la casa de socorro de la Latina.

—Se cometieron tres robos: uno en la plaza de Armas, 2, piso segundo, consistente en 57 pesetas y varias prendas de vestir; otro en el Campillo de Gilimon, 2, de varias ropas, estando ausentes los dueños, y el tercero en la calle de la Sombreira, 2, cuarto tercero, consistente en 25 pesetas en metálico, alhajas y ropas.

Ninguno de los autores de los tres robos fueron habidos.

—En las doce últimas horas fueron detenidas 12 personas por diferentes faltas.

La Real Academia de Jurisprudencia celebra sesión práctica pública mañana viernes á las ocho y media de la noche, continuando la discusión de la Memoria del Sr. Navarro Armandi; usarán de la palabra los Sres. Viesca y Manzanque.

La Academia Médico-Quirúrgica Española, celebra mañana á las ocho y media de la noche junta general extraordinaria.

Hemos recibido un ejemplar del *Cuadro de salida de los correos españoles de Ultramar durante el año 1881*.

Agradecemos la atención al señor director de Correos.

La junta general extraordinaria que ha de celebrarse en el Ateneo para discutir el voto de censura al Sr. Carballada, no se verificará hasta la semana próxima.

Asesinatos de cristianos.

PARIS 13.—Un telegrama del almirante Courbet, recibido hoy, dice que los mandarines chinos que dejaron asesinar impunemente á los cristianos en la provincia de Thanho, han sido juzgados y sentenciados por órdenes recibidas de Hue.

Otro telegrama de monseñor Gaspar, obispo de Cochinchina, da cuenta de otros asesinatos en las cercanías de Hue. Muchas viviendas de cristianos, anadé, han sido destruidas y 50 de estos asesinados.

El tendido del cable telegráfico del Tonkin quedará terminado mañana probablemente.

Se desmiente que haya estallado una insurrección en la isla de Créta.

Ayer tarde quedó firmado el *modus vivendi* entre España y los Estados Unidos. De los dos ejemplares firmados, uno está redactado en español y en inglés el otro.

Ayer se remitió al ministerio de Hacienda una propuesta de ascensos del personal del Tribunal de Cuentas.

El 20 del actual se efectuarán en Lérida las dos subastas siguientes: de los acopios de materiales para la conservación de la carretera de Artesa y Tremp en 10.503'50 pesetas; y la de id. id. de la carretera de Lérida á Puigcerdá, trozo comprendido entre el empalme de la de Madrid á Francia y la venta de Carbás en 9.968'60 pesetas.

—El 22 será en Ciudad-Real la subasta de los acopios de materiales para reparación del trozo cuarto de la carretera de Puerto-Lápiche á Ciudad-Real en 41.389'85 pesetas.

El canónigo de la catedral de Sevilla, D. Antonio Ruiz Cabal, ha demitado el cargo de rector de aquel seminario auxiliar. También hizo dimisión de la cátedra que desempeñaba en aquel establecimiento el canónigo D. Servando Arbolú.

En la junta celebrada anoche por la sección de Viticultura de la Asociación de agricultores de España, se dió lectura por su autor, el ilustrado pe-

riodista é ingeniero agrónomo D. Marceliano Alvarez, de un brillante y luminoso informe analítico de los vinos, en el que se encuentran muchos é importantes datos, que dan á conocer los medios con que enenta la química para la adulteración de los mismos.

El Sr. Alvarez Muñoz condensa en su Memoria el uso del yeso y se manifiesta partidario de la pureza del líquido, en vista de la abundancia del producto en España.

Suscitada con tal motivo una elevada discusión, en la que tomaron parte los señores duque de Valencia, Maisonnave (D. Juan), D. Galo Poves, D. Eduardo Barron, D. Ramon Rivas, D. Manuel Galindo Recacha y otros viticultores, el presidente, D. Ramon Cepeda, en vista de lo avanzado de la hora, doce y media de la noche, acordó continuar la discusión el próximo miércoles, á las ocho y media de la noche.

Empréstito francés.

PARIS 13.—El empréstito francés ha sido suscrito 3 y 1/4 veces al contado, y á plazo representando 624 millones de francos el capital desembolsado; de los cuales 565 millones corresponden á las suscripciones al contado, y 59 millones las á término.—*Fabra*.

El sábado próximo dará una conferencia en el Círculo de la Unión Mercantil, el Sr. D. Gabriel Rodríguez.

Decididamente se presentará candidato para la senaduría de la Universidad de Madrid el Sr. Moyano, que ha venido representando dicho centro en la alta Cámara.

El Sr. Calleja, se presenta por la Universidad de Zaragoza.

Por la subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia se ha dado comienzo á los trabajos preliminares para dar cumplimiento al decreto que publicó ayer la *Gaceta* referente á la creación de una biblioteca extranjera en aquel departamento.

Anteayer, en ocasión que el delegado del gobierno en Tortosa había reunido á los nuevos concejales, celebrándose una reunión preparatoria, el señor D. Manuel Gas, uno de los nombrados, fué acometido por un ataque de apoplejía, que le ocasionó la muerte poco después.

Escriben de Morella á un periódico valenciano, que va tomando incremento en aquella ciudad el vicio del juego, por lo cual dicho periódico llama la atención de las autoridades.

Un diputado de la Cámara inglesa ha preguntado al subsecretario de Estado, si el *modus vivendi* que se había formado entre España é Inglaterra contenía alguna estipulación acerca de que los barcos de las dos naciones pudiesen entrar en los puertos sin derechos de tonelaje.

Con motivo de la serenata que anoche le ofrecieron sus amigos, vióse muy concurrida la casa del concejal Sr. Párraga, que recibió una expresiva manifestación de las simpatías con que cuenta en el distrito del Hospital.

Es absoluta y completamente falso que el Consejo del Banco de España se disponga á contratar un empréstito en el extranjero y que haya autorizado á persona alguna para abrir con este objeto una suscripción en París ni en ninguna parte.

Leon Say.

PARIS 14.—Varios periódicos consideran inminente la salida del gabinete del ministro de Hacienda.

Como ha coincidido este rumor con la llegada á París, procedente de Niza, del Sr. Leon Say, algunos diarios vuelven á hablar de la posibilidad de que dicho señor reemplace al Sr. Tirard en el indicado departamento.

Nada puede asegurarse, sin embargo, acerca de este asunto.

Dícese que hoy ó mañana celebrará el Sr. Leon Say una conferencia con el presidente del Consejo de ministros, en la cual se tratará detenidamente de todas las cuestiones pendientes, y en particular la de la Hacienda, la cual inspira vivísima inquietud á muchos hombres políticos, coincidiendo con la gravísima crisis económica y obrera por que atraviesa París.—*Fabra*.

Algunos de los proyectos militares del general Quesada han sido comunicados por éste á los directores generales de las armas, para que emitan su opinión; con la que se pasarán á la Junta consultiva de Guerra, para oír su informe.

Niega *El Globo* que el Sr. Arlando se haya encargado de la dirección de *El Día* y además que el Sr. Castelar piense presentarse candidato por la circunscripción de Oviedo, noticias que había dado anoche *La Correspondencia*.

Ha causado gran disgusto en Inglaterra, la noticia de la muerte del editor del *Times* Mr. Chenery.

En la última reunión que celebró la comisión presidida por el Sr. Moret, encargada de estudiar los medios para mejorar la situación de las clases obreras, no se tomó ningún acuerdo por la falta de asistencia de algunos vocales que recibieron tarde la citación.

El Sr. Azzárate remitió ayer al presidente el cuestionario que se le había encomendado, y del cual se remitirán copias á los demás individuos de la Junta para su estudio.

La *Gaceta* publica hoy un decreto declarando cesante á D. Tiburcio Rodríguez y Muñoz, ministro plenipotenciario cerca de S. M. el emperador de la Ghina.

La reunión que la Junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil celebró anoche se dedicó casi por completo á los preparativos del baile que aquella sociedad tiene dispuesto para el día 23.

Punta de Gales 12.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, España, y continúa su viaje sin novedad para España.

Lisboa 14.—La Cámara de los pares nombró ayer una comisión compuesta de once individuos, encargada de emitir dictamen sobre el proyecto del gobierno relativo á la reforma constitucional.

De los once individuos elegidos, ocho resultaron ministeriales.

Referen los periódicos de Barcelona en los siguientes términos un desgraciado suceso ocurrido en aquella capital:

«Seis ó ocho cazadores de Barcelona y San Andrés quisieron celebrar la clausura de la caza, y con tal objeto, fueron á las inmediaciones de Montcada. Comieron en la fuente llamada de *Mitja Costa*, y después de la comida, vieron acercarse unas cuantas perdices y contra ellas se levantaron algunos de dichos cazadores, hicieron fuego y quiso la mala suerte que uno de los disparos fuese á dar en la cabeza de uno de los mismos cazadores que estaba sentado y que se levantó al oír las voces, muriendo el infeliz á los pocos momentos. Un hijo de éste formaba parte de la comitiva.»

Han fallecido:

En Valencia, doña María Olivares y Lúcas, madre del director de *Las Provincias*, D. Teodoro Llorente.

—En Valladolid, D. Santiago Diaz Ramos y doña Cármen Iriarte.

—En Gerona, D. Bernardo Ferrer.

—En Valencia, D. Francisco Caballero, hijo del jefe de Fomento de aquella provincia.

—En Tortosa, el canónigo D. Pedro Samper.

—En San Mateo (Alicante), la señorita doña Rita Agramunt y Cootas.

—En Algarinejo (Granada), D. José Cáliz Valverde, médico titular.

—En Barcelona, D. José Llorente y Herrero, doña María Casanovas y doña Francisca de Quintana.

—En Albalá del Arzobispo (Zaragoza), el propietario D. Higinio Bernard.

En la noche del último sábado fué robada sin fractura de puerta la joyería y platería que tiene establecida en Tárrega (Lérida) D. Pedro Miró, situada en la Plaza Mayor. El robo se considera ascendiendo á unos 2.000 duros en alhajas y metálico, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar quiénes puedan ser los ladrones.

Peligros del viaje del general Gordon.

El itinerario que tiene que recorrer el general Gordon para llegar á Kartum, es el siguiente: Se divide en tres partes: la primera, sin peligros, desde el Cairo á Koroško, por Assuan; la segunda, de Koroško á Abud-Ahmed y Berber, por el desierto de Nubia; la tercera, de Berber á Kartum, por el Nilo.

La segunda, la que acaba de recorrer con toda felicidad, estaba, como hemos dicho, sembrada de peligros. Tenía que atravesar en camello un desierto de 400 kilómetros de extensión, donde se respira una temperatura tórrida, y donde no se encuentra un solo manantial de agua para apagar la sed abrasadora que se despierta.

La tercera etapa del viaje, la de Berber á Kartum, no es menos peligrosa que la segunda; tiene que hacerla recorriendo más de 1.000 kilómetros por el Nilo, pasando por en medio de las numerosas tribus acampadas á las orillas de este río. Si estas tribus, que el general conoce hace mucho tiempo, no tienen noticia cuando Gordon pase por allí, de la derrota de Backer Pachá, no hay motivo de inquietud; pero si sucede lo contrario, es probable que se hayan pronunciado en favor del Madhi, y en este caso procurarán jugar una mala partida al general.

El gobierno inglés, aunque los telegramas no han dicho nada, probablemente le habrá telegrafiado que se detenga en Berber, para aguardar una escolta inglesa numerosa y aguerida que le acompañe, pero Gordon, aconsejado solo por las genialidades de su carácter, no habrá hecho caso á estas medidas preventivas.

Dotado Gordon de una confianza absoluta en sus propios personales recursos, siempre que se le confía una misión se considera como «enviado de Dios», y por lo tanto protegido por un poder sobrenatural contra todos los peligros posibles.

Antes de abandonar á Koroško, para entrar en el desierto, dirigió á un jefe de tribu hostil el mensaje siguiente: «Voy á Kartum á hacer la paz. Podemos entendernos. Si á pesar de esto, queréis la guerra, avisadme, estoy dispuesto.»

Da miedo pensar en lo que hubiera sido de Gordon, si el jefe de la tribu en cuestión le hubiera hecho caso y le hubiera atacado, porque el temerario Pachá no tenía consigo ni tiene todavía más que al coronel Stewar, algunos criados y el hijo del gobernador de Berber. Este hecho da idea de la temeridad de Gordon y del desprecio que siente por el peligro.

A pesar de las dificultades que encuentra en su viaje de Berber á Kartum, es seguro que no retrocederá, pero llegará tarde para salvar las guarniciones de aquellas plazas, según lo demuestra la rendición de Tielak y las matanzas hechas en su guarnición, de que ya dan cuenta los telegramas.

En cuanto á las medidas tomadas en toda aquella region para sofocar el movimiento, las más recientes son: el nombramiento del almirante Heyett como gobernador civil y militar de Suakin, cuya plaza ha proclamado inmediatamente en estado de sitio; el envío de la primera brigada del ejército egipcio, mandada por oficiales ingleses, á la primera catarata, para contestar á la actitud amenazante de los beduinos que habitan entre Kench y el Mar Rojo.

Se cree, según el *Daily News*, que el general Wood saldrá del Cairo á reforzar la guarnición de Assuan; también afirma el *Daily News* que el gobierno del Sultán ha resuelto, en vista de las últimas noticias recibidas de Suakin, enviar á aquella comarca un vapor con tropas.

Una carta de Osman Digna.

Osman Digna es el vencedor de Backer-Pachá, y escribió lo siguiente, que es curioso:

El Gobierno egipcio envió hace un mes á Suakin al Chaiké El Morghani, que gozaba en todo el Sudan oriental de una reputación de santidad que le dió inmensa influencia entre los musulmanes, á cuyos ojos pasaba como una lumbrera de la religion y como el mejor comentador del Corán.

A su llegada á Suakin el Chaiké El Morghani escribió más de treinta cartas á las diferentes tribus. Quince de estas cartas fueron contestadas y algunas tribus mandaron comisiones provistas de salvo conducto, á dar la bienvenida al santo Chaiké.

Osman-Digna, á quien el Morghani había escrito anunciándole su propósito de ir á predicar á las tribus, para explicarle con el Corán en la mano la impostura del Madhi, le respondió:

«¡Pretendeis que desobedezco á los turcos, que desconozco al gobierno del khedive y al representante del kalifa? ¡Olvídad que ellos han entregado el país á los infieles, y que han oprimido á los verdaderos creyentes?»

Un hombre santo se ha levantado, y lo hemos seguido sin temor.

Quando me separé del Madhi en el Kordofan, creía firmemente en su misión; en ella creo todavía, y en ella debe creer todo buen musulmán.

La misión del Madhi es indiscutible. Lo han demostrado las revelaciones que le inspiran y lo ha confirmado sus victorias. Creo que si le atacaran todas las potencias reunidas saldrían derrotadas, porque él tiene en sus manos las armas de Dios. ¿Podría yo, con mis débiles fuerzas, combatir y vencer tantas tropas tan bien armadas, si yo no contara con el apoyo divino?

Venid con nosotros, seréis bien recibidos y juzgaréis de si nos engañamos y de si marchamos ó no por el buen camino.»

La carta, escrita en los términos más respetuosos, termina con la fraseología oriental ordinaria. Osman-Digna, reconoce la superioridad del Chaiké El Morghani, pero el segundo del Madhi declara

que no reconoce ni quiere reconocer al gobierno del Cairo.

El Ohaiki ha declinado la invitación del vencedor de Backer, contestando que las circunstancias actuales no le permiten mezclarse con las tribus rebeldes.

EDICION DE LA NOCHE.

Consejo de ministros.

Poca cosa podemos decir del celebrado hoy en Palacio, bajo la presidencia de S. M.

Los señores ministros dieron cuenta del estado de sus respectivos departamentos.

El de Fomento puso además a la firma de S. M. un expediente de poca importancia.

Creemos, aunque no podemos asegurarlo a ciencia cierta, que el de la Guerra leyó, ó por lo menos, expuso algo del proyecto de reformas que ayer comunicó en su despacho del ministerio á los directores generales de las armas.

El de Estado, puso en conocimiento de S. M. que ayer firmó con el ministro de los Estados Unidos el *modus vivendi* comercial con esta nación.

También se trató en el Consejo de la política en general.

Y nada más.

—¿De elecciones?—preguntamos.

—Nada.

—¿De la combinación diplomática?

—Nada.

El Consejo dió principio á las nueve y ha terminado á las doce.

El Progreso dice que anoche en algunos cafés no se permitía pedir cenas después de las dos.

Asuntos de Egipto.

Londres 13.—Cámara de los Comunes.—Sesión de esta noche.

El primer ministro, Sr. Gladstone, lee un despacho del general Gordon, fechado en Belber, diciendo que no inspira cuidado alguno la situación de aquella plaza.

Anade que la situación de Khartoum es comprometida.

Suakim 13.—Se ha enviado una comitiva á Tokar incitando á los defensores de aquella plaza á defenderse, ofreciéndoles que tropas inglesas irán en breve á su socorro.

El Cairo 13.—El general Gordon ha salido hoy de Belber acompañado de algunos jefes influyentes.

Paris 13.—La baja de los fondos ha sido general en las principales Bolsas, á causa, principalmente, del sesgo que toma la cuestión de Egipto en el Sudan.

El Cairo 14.—Hoy se ha recibido la grave noticia de que han aparecido emisarios del Mahdi entre Kenah y Keser en el alto Egipto, á unos 500 kilómetros del Cairo, lo cual revela una gran fuerza por parte de los rebeldes, cuando se atreven á hacer tales correrías.

Londres 14.—El Daily Telegraph dice que se cree que Inglaterra propondrá que el Sudan sea transformado en varias sultanías semi-independientes bajo el protectorado de Egipto; pero es preciso contar ante todo con el Mahdi, quien después de las últimas victorias y de los progresos hechos por la insurrección, no es probable que se preste fácilmente á arreglos ni transacciones de ninguna clase, á no ser que los ingleses consigan insurreccionar contra él algunas de las antiguas comarcas que antes de la dominación egipcia constituían varios Estados independientes.—Escriba.

Ha sido nombrado alcalde de Tortosa D. Felipe Tallada.

En las próximas elecciones para diputados á Cortes se presentará, como candidato adicto, por el distrito de Alcalá de Henares, nuestro antiguo y querido compañero en la prensa D. José del Castillo y Soriano.

Dice el Diario de Huesca, que el martes por la mañana, los dependientes de la autoridad arrancaron varios pasquines sediciosos pegados en las esquinas de algunas calles.

Confirman los periódicos de Sevilla, que el partido liberal, después de una junta en casa del señor Pellon, acordó apoyar la candidatura del señor Albareda por la circunscripción.

También dicen estos periódicos, que se ha suspendido de sus cargos á diez concejales de Chiclana.

Las elecciones parciales del ayuntamiento de Cáiz, están señaladas para el día 1.º de Marzo.

Por cuarta vez en los comicios Branlaught.

Londres 14.—El Sr. Branlaught se presenta candidato para el cargo de diputado por el mismo distrito en que fue elegido.

Ayer recibió la Cámara una carta anejeando su dimisión, á consecuencia de lo ocurrido el día anterior por la cuestión del juramento.

Las inteligencias políticas son como el amor, que no puede disimularse.

Como prueba, aquí están estas palabras del periódico conservador La Patria:

«Esta (la izquierda), tiene, si marcha sola, su camino trazado y cierto su porvenir.

Sola puede aspirar á resumir todos los elementos liberales—monárquicos; pero acompañada y en compañía tal (se refiere al Sr. Sagasta), será difícil que obtenga el puesto á que por sus antecedentes podía aspirar, practicando lealmente los deberes que le impone su patriotismo y su adhesión á las instituciones.»

De una manera muy suave, dice hoy El Imparcial á El Progreso que este colega escribe por su cuenta y nada tiene que ver con el Sr. Martos; pero suavemente y todo, se lo dice.

Dice La Correspondencia que el señor ministro de la Guerra conferenció anoche con el ministro de la Gobernación, y que la conferencia no tuvo ningún carácter de importancia.

Pues entonces, no hablar de ella.

Varios periódicos elogian el notable artículo que sobre codificación civil publica el Sr. Alonso Martínez en el último número de la Revista de España, y La Iberia lo publica hoy íntegro.

Segun El Globo, parece que la suprema dirección de la izquierda está en la Presidencia del Consejo de ministros desde que la ocupa el Sr. Cánovas del Castillo.

Solo así se explica—añade—que al pedir ayer noticias é impresiones en aquel centro, los periodistas ministeriales, fuese la primera que se les dió la de que no es exacto que por nadie se dispute en la izquierda la jefatura al señor duque de la Torre.

Anuncia hoy El Porvenir una gran asamblea de la prensa republicana radical para el día 1.º de Marzo.

Se queja hoy El Globo de que el Sr. Castelar no haya recibido estos días tantos telegramas como esperaba, y señala la causa en que sus amigos de varias partes le han dicho que por el centro telegráfico de Madrid, se había comunicado que estos telegramas quedasen sin curso.

El mismo colega afirma que en su poder han obrado dos ó tres volantes sellados con el de la fecha del «Gabinete central de Telégrafos,» partici-

pando á un corresponsal haber quedado sin cur-o sus telegramas números tal y tal.

También el Diario de Huesca dice hoy que el telegrama del Sr. Pedrés al Sr. Castelar el día 11, quedó sin curso.

Hablando El Diluvio, hoy recibido, de la borrascosa sesión del ayuntamiento de Barcelona, sobre dimisión de concejales, dice que los fusionistas salieron triunfantes.

Otros colegas de la misma capital añaden que el teniente alcalde que se prestó á presidir esta sesión, Sr. Cuvot, es izquierdista.

Las joyas de la Corona de Francia.

Paris 14.—Se cree que el Senado votará la venta de las joyas de la Corona de Francia; pero con la condición conforme con el dictamen de que la suma que se obtenga por dicho concepto, se invierta en premios á la industria.

Hoy continuará en la Cámara de diputados la discusión del proyecto de ley relativo á las manifestaciones en la vía pública.

La comisión parlamentaria que está abriendo información acerca de la crisis obrera, se ocupará mañana principalmente de la crisis de Paris, oyendo á los presidentes y delegados de los gremios.

En el Consejo de ministros de hoy ha dado cuenta el ministro de Estado de la no aceptación por parte del marqués de San Carlos de la legación de Italia, que en nombre del gobierno le había ofrecido aquel, y de las manifestaciones de vivo reconocimiento y adhesión hechas por dicho marqués al excusar, por motivos ajenos á la política, la admisión de dicho cargo.

SS. MM. han estado esta tarde en la Casa de Campo.

El general Pavía se ha trasladado de Vitoria á Pamplona para revistar las fuerzas de esta última plaza.

La comisión provincial, en su reunion de esta tarde, ha designado á los Sres. Rojas y García Lomas, para visitadores del Hospicio; Briones y Valiño, del Hospital; Gil Sanz y Moral, de la Inclusa; y Calvo (D. Tomás) y Villalón, de San Juan de Dios.

Mañana le dará posesion el vicepresidente de la comisión provincial, Sr. Hernandez Prieta.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores que esta mañana, á las ocho y media, ha fallecido en Antequera, víctima de un accidente apoplético, D. Vicente Robledo Checa, tío carnal del señor ministro de la Gobernación.

Era una persona sumamente apreciable por sus excelentes cualidades, y á su familia enviamos el testimonio de nuestro pésame, verdaderamente sincero.

Mañana saldrán de Madrid 110 mendigos de los recogidos desde la publicación del bando del gobierno civil: 76 serán aislados en el Pardo y 34 á sus respectivos pueblos.

La junta municipal, que debía haberse celebrado á las dos, no ha podido reunirse por falta de número.

Los tenientes de alcalde se han reunido en junta á última hora.

En las inmediaciones del cementerio de la Patriarcal ha intentado esta tarde, á las tres, suicidarse un sugeto, teniente de caballería, llamado L. C. E., disparándose un tiro en la sien derecha con un revólver de reglamento.

El suicida fué conducido en grave estado al hospital Militar, donde se presentó el juzgado á recibirle declaración.

Esta mañana se verificó en la parroquia de San Marcos el enlace de la bella y simpática señorita doña Concepción Franco con el ilustrado joven señor D. Gregorio de las Pozas, habiendo sido padrinos D. Domingo de las Pozas y la señorita doña Manuela de las Pozas, tío y hermana del contrayente.

Deseamos al nuevo matrimonio toda clase de felicidades.

En la sesión celebrada hoy por el Consejo de Instrucción pública, se han resuelto entre otros asuntos, los expedientes de provision de dos cátedras auxiliares de la facultad de Medicina y otros de escaso interés.

El señor marqués de la Vega de Armijo ha regresado de Córdoba.

BALANCE DEL DIA.

El Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M., es materia del breve suelto que publicamos por separado; reduciéndose á la acostumbrada revista de los asuntos propios é internacionales, para ilustración de la Corona.

En la cronología de asuntos, sigue después la estridente agitación que arman los periódicos con los temas varios que tratan y el criterio irreconciliable con que los abordan, estando ahora de moda El Progreso, que vuelve hoy con un artículo sobre los partidos de real orden, y sobre estos mismos partidos, que en vez de acudir á la opinión, se meten en los ministerios, que arde en un candil; puede presumirse su intención por los párrafos que reproducimos en primera plana.

A nosotros no nos maravilla, sin embargo, del todo, que los hombres políticos de España busquen en el ministerio de la Gobernación, ó donde puedan, calor para sus pretensiones electorales, porque el país, á la verdad, ayuda poco para las excelencias del régimen parlamentario.

Los hombres más esclarecidos, no bien caen del poder, apenas si son atendidos, y aun en los pueblos que los vieron nacer y que ellos ilustran con su talento ó con sus virtudes, los reemplazan con la mayor facilidad por un cuervo ó por un advenedizo si les lleva unas cuantas creencias ó tiene el manto protector sobre ciertas flaquezas.

Por eso, aunque dura la frase, y un tanto exagerada, siempre que de estas cosas se trata; al ver, cómo caen sin resistir los ayuntamientos, salvo alguna que otra escepcion, y cómo los electores, por su propio movimiento, vuelven la cara al que manda; por eso, en presencia de estos hechos, y en días como los actuales, se recuerdan aquellas palabras del insigne Ayala.

Una tarde, ya herido de muerte, presidiendo la Cámara popular, una persona para él muy querida, se acercó á saludarle. La conversación recayó sobre los vicios del sistema parlamentario español; y entonces, después de reflexionar un poco Ayala, dijo á su interlocutor: «Tiene la vista por la grandeza de la Asamblea, y fijate en el diputado que te merezca concepto más triste; pues bien, ese es veinte veces mejor que el más sano de los distritos.»

La frase, por su excesiva concisión, adolece, como hemos dicho de ir más allá de la verdadera intención del autor; pero revela, lo que él quiso decir, la terrible enfermedad de nuestro cuerpo electoral, á la cual contribuyen los partidos, los gobiernos y el país; los periódicos mismos, todo el mundo.

Segun que somos vencidos ó vencedores, así la sensibilidad es distinta; y lo que en el primer caso parece un escándalo en el segundo es una fruslería; y extralimitaciones legales, como las que se perpetran todos los días; la remoción, por ejemplo, de los tenientes de alcalde de Madrid; las dimisiones obtenidas por el terror; las multas de 2.000 reales, cuando no hay ley alguna que las autorice; las multas por sencillas hipótesis, como ha ocurrido, con el caso de Lago, de que hablamos hoy en la sección correspondiente; estas cosas y otras pasan todas casi inadvertidas, y el periódico que más abunda, le consagra media docena de líneas, para olvidarse de tal protesta á las veinticuatro horas.

De este modo la arbitrariedad, va tomando vuelo tan espantoso; de aquí los innumerables partidarios que tiene aquí siempre la política de fuerza, y de aquí este barniz de cultura política con que andamos por el mundo los españoles, llevando, sin embargo, en nuestra sangre y en nuestras costumbres, toda la arbitrariedad, toda la irreflexión y todo el atraso de los tiempos del absolutismo.

Nos ha salvado, francamente, estar en el mapa y en el comercio de Europa; que de lo contrario, seríamos un pueblo casi, casi africano.

Reunion del Senado.

Ha comenzado á las tres y media, en la sala de Presupuestos, bajo la presidencia del señor duque de la Torre, concurriendo como diputados los señores Aguilera, Ahumada, Allende Salazar, Alsina, Acuña, Bosch y Carbonell, Begera (D. Manuel), Bermudez Reina, Blanco Bajoz, Calatrava, Chinchilla, Caballero, Cuartero, Castellones, Diz Romero, Darriba Dorrego, Ferrer, Fernandez de la Hoz, Gonzalez Fiori, García Solís, García Cefal, Lora, Linares Rivas, Lopez Dominguez, Monteron, Montilla, Montero Rios, Marin, Manjon, Mellado, Martinez (D. Wenceslao), O'Lawlor, Olavarrieta, Polanco, Perez Caballero, Pardo Belmonte, Quiroga Ballesteros, Rodriguez de los Rios, Ruta, Riancho Britz, Rius, Rodriguez Seoane, Sales, Sanchez Campomanes, Sardoal, Torregrosa, Ulloa, Valdés y Zayas. Total, 50.

Han concurrido también como diputados electos los Sres. Balaguer, Canalejas, García San Miguel, Ruiz Gimenez, Dávila, Lopez Puigcerver y Loigorry, total 7, que con los 50 anteriores hacen 57.

Como senadores, han asistido los Sres. Alcalá Zamora, Alfonso (D. Simplicio), Beranger, Gonzalez Iscar, Ros de Olano, Gándara, Hoppe, Lopez (D. Matias), Leon y Llerena, Lopez Roberts (D. Mauricio), Montero Rios, Mosquera, Muros, Perijá, Polo de Bernabé, Rojo Arias, Rivera (don José), Rios Rosas, Ruiz Dana, Seoane, Burgos, Villanarín, Veragua, Suarez Inclán, Bethancourt, García Torres, Ovieco y duque de la Torre. Total de senadores y diputados presentes 85.

En estas cifras, véase desde luego que el cuerpo general, casi todo de concurrentes, pertenece á individuos que vienen figurando en la izquierda desde su origen ó han formado parte de la situación última; pero es de advertir, que de los 30 senadores que ayer invitó el señor duque de la Torre á esta reunion, casi todos ellos ministeriales ó benévolo con el Sr. Sagasta, solo han concurrido dos, los Sres. Rios Rosas y Lopez Roberts (D. Mauricio); notándose además la ausencia de los señores Ruiz Gomez, Gallostra, marqués de la Vieca, España y otras personas más ó menos conexas con el Sr. Posada Herrera.

También de los diputados que votaron en la izquierda en la sesión del Congreso del 17 de Enero, han faltado los Sres. Posada Aldaz, García Lomas y Salinas.

Pero veamos ahora los diputados y senadores que no han concurrido, y que aparecen representados, en la lista que se leyó por el Sr. Quiroga Ballesteros:

Sres. Gasset y Artime, Comas, Bernal, Nieto, Sarthou, Eguilor, Armiñan, Riancho (D. Adrian), Osorio, Robles, Villarroya, Moreu, Gomez Diez, Beshell, Espinosa, Leigonyer, y el conde de Santovenia; total, 17, que con los 85 hacen una suma de 102.

Leida esta lista, el Sr. Moret dijo que el Sr. Gallostra no había concurrido, por los términos de la convocatoria (nuestros lectores recordarán, que en la convocatoria se citaba á los izquierdistas conocidos, y á los que quisieran adherirse al partido de la izquierda). El señor duque de la Torre explicó estos términos, y el Sr. Moret se dió por satisfecho, porque el señor duque de la Torre dijo que el programa de la izquierda era el dictamen del Mensaje aceptado por todos los ministros anteriores.

No hay más sino que aquel programa cada cual lo entienda y explicaba á su manera, desde el señor Martos al Sr. Ruiz Gomez.

Luego el señor duque explicó sencillamente el objeto de la reunion, acordándose, después de algunas observaciones de los Sres. Moret y Lopez Dominguez sobre la forma de los acuerdos, lo siguiente:

Primero, el nombramiento de una junta de letrados del partido para asuntos electorales, compuesta de los Sres. Martos, Montero Rios, Linares Rivas, Gallostra y Mosquera.

El Sr. Moret, nombrado para esta junta, renunció por no tener bufete abierto; á esta junta se agregarán los letrados del partido que sean diputados y senadores. Segundo; que el partido se llame en lo sucesivo «liberal reformista». Tercero, celebrar más adelante una junta magna del partido, y cuarto, que el programa del partido sea el dictamen al disenso de la Corona, presentado y no discutido en las actuales Cortes.

El Sr. Becerra leyó una exposicion de varios pueblos pidiendo la revision constitucional; y se acordó, por último, un voto de confianza al señor duque de la Torre, levantándose la sesión á las cinco menos cuarto.

Ahora, mates que han llamado la atencion: que el Sr. Posada Herrera, no haya concurrido ni de presencia ni como representado. Que lo propio ha sucedido con el Sr. Martos, si bien esto se atribuye á encontrarse un poco enfermo; que tampoco ha estado representado el Sr. Ruiz Gomez; ni el general Valcárcel, ni el marqués del Cayo del Rey, ni el duque de la Victoria, ni el Sr. Corradi, ni el marqués de Aranza, ni el Sr. Arias, ni otras varias personas, que figuraban en las listas izquierdistas de una manera precisa.

En resumen, la reunion ha resultado fria y ceremoniosa, contribuyendo á ello quizá la ausencia de personas importantes y calificadas.

El señor duque de Saxto ha visitado esta tarde al Sr. Cánovas.

Una comision del Ateneo está citada para esta noche en Palacio con el objeto de llevar á S. M. el nombramiento de socio de esta corporacion.

Los telegramas de Londres, presentan ya hoy á los secuaces del Mahdi en el Alto Egipto, á 500 kilómetros del Cairo, lo cual ha causado la natural emocion.

Los amigos íntimos del Sr. Martos, no se han recatado esta tarde en el Congreso, terminada la reunion del Senado, de decir que el Sr. Martos, aun estando bien de salud, no habria concurrido á la referida reunion; lo cual indica que El Progreso no anda tan solitario como insinúa esta mañana El Imparcial.

Los negocios en Bolsa, muy paralizados.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 14 DE FEBRERO.

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Includes entries like 4 p. 100 int. c. 61'50, Ob. Munic. de id. Ob. Erlanger de id. B. HIPOTECARIO, Cédulas al 7 por 100, etc.

Resumen.

Los fondos descendieron en el Bolsin de anoche, y bajo esta tendencia ha tenido lugar la reunion de esta tarde.

Ha habido mayor número de operaciones que ayer, pero encontramos la Bolsa estos días indecisa y sin que las negociaciones adquieran el desenvolvimiento necesario.

Como una parte principal del mercado la constituye la contratación á plazo y sobre la forma y resultado con que se practica han dicho mucho las liquidaciones de Septiembre y de Enero últimos, no es extraño el retraimiento y la indecision.

La publicación de las operaciones y la garantía que deben prestar los contratados, debe ser solo la forma de interesarse en las transacciones bursátiles dentro exclusivamente de la hora oficial.

Si las contingencias de la vida y la consiguiente movilidad de los cambios es un inconveniente con que siempre debe contarse en la contratación á plazo, ésta se contentaría dentro de justos límites, si de aquel modo se operara, porque el verdadero comercio, los que dedican sus capitales á este género de especulación, entrarían con estas garantías más de lleno en los negocios, sus ganancias serian efectivas, sus pérdidas las sufrirían ellos mismos, y se rechazaría de la Bolsa á cuantos puedan acudir sin elemento alguno de responsabilidad, en busca tan solo de una ganancia.

Mucho se remediaría el mal que siempre ha venido sintiéndose en este punto.

Pero no es de aquí solo, sino de otras Bolsas en que se opera en fondos españoles, de donde procede este mal por la ninguna garantía con se verifica la contratación á plazo.

Los cambios de esta tarde son los siguientes: El 4 por 100 interior al contado, de 61'65, ha bajado á 40 y ha terminado á 50.

A fin de mes, de 61'60, bajó á 40 y cierra también á 50. A fin del próximo se ha hecho á 61'75 y 80.

El exterior, de 60'40 á 45. El amortizable, á 74'20 y 10.

Los billetes de Cuba, á 94 por 100, 93'75 y 80. Las cédulas del Banco Hipotecario al 6 por 100, se han publicado á 102'20.

Y las acciones del Banco de España han vuelto al cambio de 263 por 100.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado y fin de mes, 61'65; fin próximo, 62 por 100.

Se nota más el pedido de papel.

Telegramas de Suarez Inclán.

Barcelona 14.—1 por 100 amortizable, 74'00.—4 por 100 perpetuo, 61'47.—4 por 100 exterior, 60'35.—Cuba, 94'00.—Coloniales, 56'00.—Descuotes, 33'00.—Catalana, 00'00.—Norte, 113'50.—Francia, 74'50.—Almansa, 138'50.—Alicante, 00'00.

Temperatura.

La temperatura á hoy á la sombra, segun las observaciones de los Apóstoles Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 8' centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 12' idem sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 10' idem. La máxima fué de 13' idem.

La mínima, de 6' idem.

El barómetro, marca 709 milímetros, tiempo variable.

Cultos.

Santo de mañana.—Santos Faustino y Jovita. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Lorenzo, donde se celebrará por la mañana misa mayor, y por la tarde, á las cuatro y media, ejercicios con sermon que predicará el señor cura.

En el Cristo de San Ginés habrá por la mañana misa mayor con manifiesto y ejercicios piadosos al anochecer, y será orador el Sr. Ballesteros.

En Jesús ejercicios piadosos al anochecer, predicando el Sr. Bocos.

En la V. O. T. de San Francisco habrá ejercicios al anochecer, predicando el Sr. Rodriguez.

En la parroquia de San Ildefonso, habrá Confirmacion por mañana y tarde.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Tránsito en San Millán ó en el Cármen.

Espectáculos para mañana.

Teatro Real.—Turno 1.º par.—A las ocho y media.—La Traviata.

Teatro Español.—15.º de abono.—Turno 3.º impar.—A las ocho y media.—Piensa mal... y acertarás.—Sainete.

Zarzuela.—107 abono.—Turno impar.—A las ocho y media.—Un buen hombre.—Así va el mundo.

Apolo.—Funcion extraordinaria y fuera de abono á beneficio de la tipla doña Dolores Cortés de Pedral.—A las ocho y media.—Mis dos mujeres.—El wals La mariposa.

Comedia.—29.º de abono.—Turno 2.º par.—A las ocho y media.—El quipo rondeño.—¡Bateo! ¡Bateo!—Intermedios por el sexteto.

Circo de Price.—A las ocho y media.—Día de moda.—¡Tij! ¡Tij!

Novedades.—(Empresa Ducazal).—A las ocho y media.—Gran rebaja de precios.—La cola del gato.

Estiava.—Turno 2.º.—A las ocho y media.—Caiga el que caiga.—La mano blanca.—A sangre y fuego.—¡Eh! á la plaza.

Lara.—Turno 1.º par.—A las ocho y media.—La mujer del sereno.—Los pantalones.—Ya somos tres.—Tute de yernos.

Martin.—A las ocho y media.—La venganza de Mendrugón.—El jefe número cuatro.—1.º comico trunati.—La Adelfa.

Variedades.—A las ocho y media.—La trucha de oro.—Hoy sale, hoy.—De la noche á la mañana.

Gran panorama nacional de Madrid.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan, por Castellán.—Abierto al público todos los días, desde la salida á la puerta del sol.—Entrada, una peseta.

Imprenta de En Comazo, á cargo de P. Fernandez.

Calle de San Gregorio, num. 8.

NOVEDADES

en bisutería de doblé, níquel, luto y acero. Lindos caprichos en imperdibles y alfileres para corbata. Pulseras y cadenas de níquel y doblé. En devocionarios y álbums para retrato se han recibido novedades.

Gran Bazar de Ibo Esparza, 54, Carrera de S. Jerónimo, 54

INMENSOS ALMACENES DE LA

ISLA DE CUBA

MONTERA, 18 Y ADUANA, 2 MADRID

Cuantas personas se han dirigido á estos Almacenes para comprar equi-
pos y ropas blancas, han quedado tan contentas y satisfechas que podríamos publicar cartas de agradecimiento que nos honran sobremedera.

Precios fijos rebajados despues del inventario.

Equipos para novia, compuesto de 120 prendas ricas, valen 6.000 rs., á pesetas.....	1.000
Canastillas para recién nacidos, compuestas de 70 piezas, por pesetas.....	200
Equipos de 3.000 reales, compuestos de 80 prendas, por pesetas.....	500
Camisas con tiras bordadas, que valen 40 reales, á pesetas.....	6
Esuergas con jareton y camisas para dormir, á pesetas.....	350
Pantalones de percal fino francés con bordados, á pesetas.....	8
Mantelerías adamascaadas para seis cubiertos, á pesetas.....	14
Toallas y servilletas de alta fantasía, desde pesetas.....	1
Courtray, retortas, holandas y batistas para sábanas, en el ancho que se pidan, desde pesetas.....	2
Mantas de Sajonia y colchas inglesas de piqué, desde pesetas.....	15

Remesas á todas las provincias de España; pidanse muestras y catálogos al propietario D. Eduardo García quien los remite gratis á vuelta de correo.

LA ISLA DE CUBA
MONTERA, 18 Y ADUANA, 2
MADRID

COLEGIO DE SEÑORITAS

ELEMENTAL Y SUPERIOR DE

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

En este acreditado establecimiento de enseñanza, bajo la dirección de doña Isabel Yagües Paredes, se admiten externas y medio externas.—Labores, dibujo, solfeo y piano.—Honorarios módicos.—Academia preparatoria para maestras.

CALLE DE VALVERDE, 16

ENFERMEDADES SECRETAS

Consulta todos los días de 2 á 4 de la tarde. EDUARDO ROMEO, Santa Catalina 14 principal, Zaragoza.

GRAN BAZAR DE ALUMBRADO PRIMERO EN ESPAÑA

DE PRAT HERMANOS

Infantas, 7, y Plaza de Bilbao, 1

Nuestra exposicion contiene hoy lo más selecto en toda clase de aparatos de alumbrado.—Instalaciones del Gas.—Lámparas para comedores desde 4 pesetas.—Mecheros contra incendio.—Construcción. EXPORTACION. ARANAS. PRECIOS FIJOS.

GRANDES VIVEROS DE ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO

Plátanos orientales muy bien formados, de cuatro años y cuatro metros de altura, á 4 rs. uno.

Idem de tres años y tres metros, á 3 rs. Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmediatos al vivero: plantones de tres años y tres metros, á 3 rs.

Fresnos de id. id., á 3 rs. Idem menores, á 2 1/2 rs. Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs.

Arboles de mayor tamaño para formar inmediatamente alameda, á precios convencionales. También hay plantas de magnolias grandifloras. Diríjanse los pedidos al administrador de la fábrica de harinas de Las Caldas, de Besaya. Embalaje de cuenta del comprador, puestas sobre wagones en Las Caldas.

DR. GOÑI

Especialista en las vías urinarias y matriz. Montera, 5, segundo.

PARTIDA DOBLE POR AZNAR

13.ª edición, 12 y 14 rs. Prácticas mercantiles, 2.ª edición, 8 y 10 rs.—Librería de Hernando.—Madrid.—Arenal, 11.

MADAME ANTOINE

Limpia la dentadura por 6 rs., y coloca piezas americanas desde 16 reales. Infantas, 12, segundo.

EL CENTRO de criadas, no-Edrizas, doncellas, etc., etc. Ocupaciones y empleos diarios. Enlaces ventajosos, y reservados. Milaneses, 7, pral.

SOLUCION CASES

DE CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL
Premiado en la Exposición Farmacéutica Nacional Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., substituyendo con ventaja á la de COIRRE.—Al por mayor, Sres. Aviló y Cases, plaza de la Leña, 4.—Barcelona.
En Alcañete: farmacia de D. Francisco Aguiló, Mayor, 51.

Se vende papel por arrobas en la administración de este periódico



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE VAPORES-CORREOS

Franceses.
PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ
Salida de Santander el 22 del corriente mes el vapor Ville de Saint Nazaire de 2.800 toneladas.
PARA LA MARTINICA, LA GUAYRA, PUERTO-CABELLO, SABANILLA Y COLON
Salida de Santander el 26 del corriente mes el vapor Colombie de 2.900 toneladas.
Para pasajes y fletes, dirigirse á la Agencia general, calle de Olózaga, núm. 1, Paseo de Recoletos, Madrid.

ANIS DE LA PALMERA

Gran fábrica de aguardientes anisados de Costa y compañía, Badalona, los mejores conocidos hasta hoy, sin rival por su sabor y transparencia. Su comparación con las marcas más acreditadas prueba su superioridad. Se vende por menor en los principales establecimientos de esta corte. Depósito por mayor, en casa del representante, Fuencarral, 20, duplicado, principal.

HOTEL ESPAÑOL É HISPANO-AMERICANO

Núms. 116 y 118 W. 14th. St. (Cerca de la Sexta Avenida) NUEVA-YORK.
Este Hotel, el más grande, mejor amueblado y más aristocrático en su clase en Nueva-York, tiene comodidades para alojar cien huéspedes; con espaciosas habitaciones para familias; hay elevator.
Los agentes de este Hotel estarán en los muelles á la llegada de todos los vapores de las Antillas y de Europa, para conducir á los señores pasajeros con sus equipajes al hotel.
Hay cierto número de habitaciones á precios muy equitativos, para personas solas ó familias que deseen economizar durante la temporada de invierno.
Table d'hôte, con excelentes vinos, de cinco á siete y media de la tarde.

Gran éxito en Paris

VELOUTINE CH^{les} FAY

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
INVISIBLE Y ADHERENTE
DA AL CÚTIS FRESCURA Y TRASPARENCIA.
Inventor CHARLES FAY, 9, rue de la Paix, PARIS
Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluquerías y tiendas de quincalla.
Desconfiar de las Falsificaciones.

TENIA Ó SOLITARIA
Se expulsa en 2 ó 3 horas, tomando LAS CAPSULAS TENIFUGAS DE MORENO MIQUEL.
Arenal, 2, Madrid, y principales farmacias.
60 rs. frasco, y por 55, se remite certificado á provincias.

GOUDRON GUYOT

ALQUITRAN GUYOT
Licor concentrado y dosificado
El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantaneamente el agua de alquitran, mas eficaz y agradable para los estómagos delicados. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restablece las fuerzas y es eficazísima en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarros de la vegiga, y en las afecciones de las mucosas.
El Goudron Guyot ha sido experimentado con gran éxito, en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España.
Durante los grandes calores y en tiempos de epidemias, se hace con el la bebida mas higienica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la mas saludable de las bebidas.
El Goudron Guyot AUTENTICO se vende en frascos que llevan en sus etiquetas la firma escrita con tres colores:
Venta por menor en la mayor parte de las Farmacias.
FABRICACION POR MAYOR:
La casa L. FRERE et Ch. TORCHON
19, rue (calle) Jacob, en Paris.

CATARROS REBELDES Y CRÓNICOS
RONQUERA E IRRITACION DE GARGANTA
TOS
Se corrigen pronto y fácilmente usando el
JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ
Precio, 10 rs. frasco.—Calle Mayor, 27 y 29, Madrid.

HOTEL IMPERIAL

ANTIGUA CASA DE DELMONICO
Núm. 3 Este, Calle 14 y Quinta Avenida
NUEVA-YORK
De este pequeño palacio, decorado con gusto artístico, se ha hecho cargo el dueño del Everett House de Saratoga, quien ofrece á sus amigos y constantes favorecedores espaciosas habitaciones ricamente amuebladas, con cuarto de baño en cada una de ellas. Los huéspedes hallarán verdadero confort y mesa en todos conceptos inmejorable.
Montada la casa con todos los adelantos modernos, y el no haber omitido gasto para el bienestar de los que nos honran, tenemos la seguridad de que el publico nos hará justicia reconociendo las comodidades que le proporcionamos.
A la llegada de los vapores estaremos en los muelles para recibir á los señores pasajeros de las Américas Españolas y de Europa.
Situado como está nuestro hotel, el viajero goza de un punto recreativo y aristocrático, y próximos á las principales comunicaciones, avenidas, plazas, tiendas y teatros.

70 reales el ciento de azulejos valencianos de primera, blancos y con dibujos, con CUATRO por ciento de descuento en los pagos al contado.
GRAN DEPÓSITO DE HIJO DE MIGUEL DIEZ
6, Dadas, Sevilla 6,

14 Feb.) FOLLETTIN DE «EL CORREO.» (1. 112)

DOMBEY É HIJO

—Tengo motivo de estar celoso de Carker, como si en ellas se encerrara la cosa más sorprendente del mundo. Despues Dombey se inclinó una vez más delante de Edith.
Esta, salvo un imperceptible fruncimiento de labios, permaneció inmóvil.
—¡Vive Dios!—dijo el mayor sintiéndose lleno de elocuencia á la vista del criado que venia á anunciar que el almuerzo estaba servido.—Todo esto es en verdad extraordinario. Pero ved aquí un brazo para M. Granger si es que ella quiere conceder á J. B. el honor de aceptarlo; y el mayor servicio que Joe es capaz de hacer á usted por ahora, señora, es conducirla á la mesa.
El mayor dió su brazo á Edith; M. Dombey abrió la marcha con Mme. Skewton; M. Carker seguía sonriendo á la sociedad.
—Estoy encantada, señor Carker—dijo la madre una vez en la mesa y pasando de nuevo revista á través de sus lentes.—Estoy encantada de que haya usted hecho coincidir su visita con nuestro paseo de hoy. Será una agradable expedición... Todas las expediciones serian agradables con semejante sociedad; pero esta la creo llena de interés.
—¡Oh!—exclamó Mme. Skewton en un movimiento de entusiasmo.—El castillo es bonito... lleno de interés y de reminiscencias de la Edad Media y una porcion de cosas... son verdaderamente notables.
—¿No tiene usted debilidad por la Edad Media, M. Carker?
—Y muy grande, señora.
—Encantadora época, ¿no es cierto?—dijo Cleopatra.—¡Tan llena de fé! ¡Tan enérgica y tan poderosa! ¡Tan pintoresca! ¡Tan distinta de lo que siente el vulgo! ¡Oh, Dios mío! ¡Si no nos dejaran

un poco de poesía en la existencia, qué seria de los tristes días en que vivimos!
Mientras hablaba, Mme. Skewton no apartaba su mirada de M. Dombey que miraba á Edith, la cual escuchaba silenciosa sin levantar los ojos.
—Nosotros somos precisamente reales y positivistas, M. Carker, ¿no es cierto?—añadió madame Skewton.
Cleopatra tenia menos que nadie el derecho de lamentarse del positivismo y del realismo, pues que era imposible encontrar nada más aparatoso y falso en su persona.
Carker afirmó que en efecto nuestra época es detestable bajo este punto de vista.
—Los cuadros del castillo son divinos—dijo Cleopatra.—Yo espero que usted será gran aficionado á la pintura.
—Puedo asegurar á usted, Mme. Skewton—dijo Dombey con un tono de solemne proteccion hacia su gerente—puedo asegurarla que Carker es un conocedor profundo en pintura y que la aprecia á maravilla. Es además un artista muy distinguido; quedará encantado, yo lo aseguro, del gusto y del talento de Mme. Granger.
—¡Vive Dios! señor—exclamó el mayor Bagstock—parece que usted es Carker el incomparable y que es usted capaz de todo.
—¡Oh!—dijo Carker sonriendo con modestia—¿cómo usted mayor Bagstock! Yo soy capaz de bien poca cosa; pero M. Dombey aprecia con mucha generosidad el vulgar talento que un hombre como yo está en la obligacion de adquirir, mientras que él en su elevada esfera está muy por encima de estos talentos que...
M. Carker no terminó su frase... hizo un ligero movimiento de espaldas como creyendo innecesario estenderse en mayores elogios.
Mientras tanto, Edith no levantaba los ojos sino para mirar á su madre, cada vez que el entusiasmo brillante de la dama se manifestaba en bellas frases. Pero cuando Carker cesó de hablar, miró á Edith algunos instantes, solamente algunos instantes; en su cara apareció como un relámpago de

desdefiosa admiracion que una persona ocupada en sonreír á todo el mundo no dejó escapar.
M. Dombey escogió el momento en que la negra pupila se bajaba para dirigir su mirada al camino.
—¿Por desgracia usted vá á menudo á Warwick?
—dijo Dombey.
—Muchas veces.
—¿Temo que nuestra visita al castillo no sea un poco enojosa para usted.
—¡Oh! no, nada de eso.
—¡Ah! tú eres como tu primo Feenix, mi querida Edith—dijo Mme. Skewton.
Dice que ha ido al castillo de Wanwick cincuenta veces, y no habia estado una sola; y bien, estoy segura que si viene á Leamington mañana, y yo deseo que venga, querido angel, habrá hecho su cincuenta y una visita al día siguiente.
—Nosotros somos excesivamente entusiastas, ¿no es cierto, mamá?—dijo Edith con glacial sonrisa.
—Demasiado para nuestra tranquilidad, puede ser, querida mía; pero no hace falta que nos lamentemos. Nuestras propias emociones son nuestra recompensa. Si, como dice tu primo Feenix, la espada se mete en... ¿cómo diré yo?...
—En la vaina, querreis decir, puede ser—dijo Edith.
—Esto es... Si la espada se mete en la vaina con demasiada viveza, es para que brille y chispée, mi querida amiga.
Mme. Skewton lanzó un pequeño suspiro, como para amortiguar el relámpago de esta espada, de la cual hacia de vaina victima su corazon sensible, y dejando reclinr su cabeza sobre su espalda, siempre como Cleopatra, dirigió á su hija querida una mirada impregnada de ternura.
Edith habia vuelto su rostro hacia Dombey la primera vez que éste le habia dirigido la palabra. Habia quedado en la misma actitud durante el anterior diálogo con su madre, como si hubiera estado dispuesta á escuchar á Dombey, en el caso que éste hubiera tenido algo que decirle.
En esta actitud que parecia un acto de cortesía, habia como cierto aire de desconfianza. La expresion de la fisonomía de Edith no pasaba des-

apercibida para el observador de esta escena, sonriente para todo el mundo. Viéndola así, Carker recordaba la impresion que le habia hecho por la mañana cuando se creia sola, debajo de los árboles.
No teniendo nada que añadir por su parte, Dombey propuso, una vez terminado el almuerzo y que el mayor hubo comido como un boa contristador, partir enseguida.
Un carruaje esperaba las órdenes de M. Dombey y las dos damas; el mayor y él se colocaron en el interior, el negro y el page montaron al pescante, Towninson quedó detrás, y M. Carker, á caballo, cerraba la marcha.
M. Carker iba al trote detrás del carruaje á algunos metros de distancia sin perderlo de vista. Tenia ante su vista á derecha é izquierda un bello paisaje accidentado, con sus molinos de viento, sus campos de trigo, de habichuelas, de flores silvestres; granjas, campanarios que sobresalían por entre los bosques; en la atmósfera animada por los brillantes rayos del sol, las mariposas que jugueteaban al rededor de su cabeza y las aves que llenaban los aires con sus cantos; á sus pies las sombras de las ramas entrelazadas de los árboles, que formaban un tapiz movedido é inquieto; los árboles del lado del camino que formaban en su irregularidad caprichosos espacios por donde se tamizaba la luz y tenia siempre ante su vista la fria cabeza de Dombey y las plumas de un sombrero de mujer que se cinbrecaban con despreciativa pereza, como por la mañana habia visto bajar sus orgullosas pupilas dispuestas aun á dirigirse con el mismo fiero menosprecio sobre el semblante del que osara mirarla.
Tan solo una vez [los ojos de Carker se desviaron de los objetos de su atencion; fué á la llegada, cuando atravesando al galope una pequeña espina, llegó en el momento en que el carruaje se detenía para dar la mano á las damas y ayudarlas á bajar del carruaje. Entonces vió en la mirada de Edith algo de sorpresa, pero cuando él alargó hacia ella su mano para ayudarla á bajar, aquella mirada habia ya desaparecido y vuelto á su expresion normal.